



**L**a historia reciente de la Iglesia universal, así como la de América Latina y El Caribe, ha estado marcada por dos acontecimientos fundamentales; la realización del Concilio Vaticano II, acontecimiento que este año llega a cincuenta años de su clausura, y la creación del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM) hecho que cumple sesenta años.

Estos dos sucesos, el uno de carácter universal y el otro más referido a nuestro contexto latinoamericano y caribeño, han configurado la vida pastoral de nuestras comunidades eclesiales y la teología que se desprende de la misma. El caminar de la Iglesia hoy no se entiende si no es a la luz de estos acontecimientos cuyos aniversarios coinciden con diez años de diferencia.

Desde la Revista *Medellín* se ha querido reflexionar en el significado de estos sucesos eclesiales, así como explorar sus alcances para el presente y el futuro de la vida pastoral de nuestras iglesias locales y de la reflexión teológica. Esa es la razón de este número 162 que lleva por título: *“Evangelización liberadora y comunión: 60 años del Consejo Episcopal Latinoamericano y 50 años del Concilio Vaticano II”*.

El primer artículo que lleva por título “Cincuenta años después del Concilio”, ha sido elaborado por el teólogo dominico español Jesús Espeja, en él se hace un balance del concilio Vaticano II. Con la mirada de aquel que ha sido un testigo de su preparación, realización y puesta en marcha, nos ofrece en tres momentos unas

claves para interpretarlo y seguir andando por los caminos de su recepción y puesta en marcha.

La teología que surgió en América Latina en la segunda mitad del siglo XX está íntimamente ligada al acontecimiento conciliar y a los procesos que desarrolló el CELAM en la recepción del mismo. De esto se ocupa el sacerdote chileno Sergio Silva en el artículo “El Vaticano II y la teología latinoamericana”. De manera clara y con mucha precisión histórica analiza el aporte de la teología latinoamericana a la Iglesia universal y reflexiona acerca de las tareas pendientes tanto en relación a la recepción del Concilio como al quehacer mismo de esta teología.

La teología latinoamericana desarrolló dos vertientes; la llamada teología de la liberación y la elaborada en Argentina, bajo el nombre de teología del pueblo. Esta última ha sido menos conocida, pero no por ello menos importante en la reflexión teológica del continente. De ahí la pertinencia del artículo del conocido jesuita argentino Juan Carlos Scannone que se titula “La teología del pueblo y desde el pueblo —aportes de Lucio Gera—. Texto que ya ha sido publicado por *La Civiltà Cattolica* (“Lucio Gera: teologo ‘dal popolo”, *La Civiltà Cattolica* 2015, pp. 539-550) pero que dada su importancia publicamos en su original en español. El escrito presenta dos puntos medulares del pensamiento teológico del teólogo argentino Lucio Gera. La primera parte presenta su concepción de “pueblo” y su relación con el Pueblo de Dios, así como la valoración teológica de la religión del pueblo en América Latina. La segunda, se centra en la reflexión eclesiológica que se da entre evangelización y liberación como misión de la Iglesia, y su relación con la opción preferencial por los pobres.

La relación entre fe y cultura ha sido una de las grandes temáticas abiertas por el Concilio Vaticano II y que ha dado pie a una reflexión muy fecunda al respecto. De ello se ocupa el padre José Carlos Caamaño, actual vice decano de la Facultad de Teología de la Pontificia Universidad Católica Argentina, en el artículo: “Fe y cultura. La dimensión histórica de la experiencia creyente”. Allí nos ofrece en clave reflexiva, las articulaciones que se establecen entre



la fe, la historia y la cultura. Todo ello a la luz de los cincuenta años de la promulgación de la *Gaudium et Spes*. La actual coyuntura del pontificado del Papa Francisco y su llamado a una conversión pastoral nos exige un pensar creyente que muestre la fe en su carácter profético y transformador.

De otra parte, si el análisis de la realidad es un elemento fundamental para comprender la situación del mundo y de la Iglesia actual, se precisa que uno de los elementos interpretadores e iluminadores de la misma sea evidentemente la Palabra de Dios. En esta perspectiva el aporte de Pablo Uribe Ulloa, Director del Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Ssma. Concepción, Chile, nos presenta “la recepción bíblica de la *Dei Verbum* en América Latina” desde una lectura de los núcleos fundamentales de esta constitución dogmática.

La sección de experiencias pastorales cuenta en esta ocasión con un artículo que lleva por nombre “El CELAM como servicio de comunión a las Conferencias Episcopales”, escrito por el actual Secretario Adjunto del CELAM Pbro. Leonidas Ortíz Lozada. Además ofrecemos la entrevista que realizó el Pbro. Guillermo Acero, Director de la Escuela Bíblica del CEBITEPAL a Monseñor Jorge Enrique Jiménez Carvajal, Arzobispo de Cartagena en Colombia, a propósito de los 60 años del CELAM. De manera familiar, con la autoridad de quien ha sido testigo y protagonista de esos procesos, nos ofrece un retrato del caminar del CELAM y su aporte a las iglesias del continente en las últimas décadas.

Como un servicio a la reflexión teológico pastoral ofrecemos en este número de revista *Medellín* la reseña de tres libros de la editorial CELAM. En primer lugar la reseña del V tomo del Manual de Liturgia del CELAM que lleva por título: “*Documentación post conciliar Latinoamericana*” elaborada por el Pbro. Moisés Daniel Pérez, vicerrector pastoral del CEBITEPAL. La segunda reseña es del libro *Evangelización en las Culturas Urbanas. Memorias y Compromisos en América Latina y El Caribe*. Seminario Interdepartamental CELAM. Estudios sobre Pastoral Urbana en América Latina y El Caribe. Bogotá (Colombia), 18 al 23 de agosto de 2014 elaborada por el



Pbro. Jorge Arturo Correa, estudiante de la Licenciatura Canónica en Teología Pastoral en el convenio CEBITEPAL-UPB. La tercera reseña es del libro *La alegría de evangelizar. Un camino para la Iglesia hoy*. Es un texto que recoge cuatro ponencias y dos artículos que iluminaron el Congreso realizado en Bogotá Colombia del 11 al 13 de marzo del 2015 con el que se buscó profundizar teológica y pastoralmente en la Exhortación Apostólica *Evangelii Gaudium* del Papa Francisco elaborado por el Pbro. Rogelio Balderas estudiante de la Licenciatura Canónica en Teología Pastoral en el convenio CEBITEPAL-UPB. Finalmente el señor Julio César Monroy, responsable de la biblioteca del CEBITEPAL y secretario de la revista *Medellín*, nos ofrece el Repertorio bibliográfico sobre la historia del Consejo Episcopal Latinoamericano, CELAM.

Esperamos que el presente número de nuestra revista sea una contribución en la tarea de seguir profundizando en la senda abierta para la Iglesia en el Concilio Vaticano II y en las repercusiones y desafíos que el CELAM como principal organismo al servicio de la comunión de nuestras iglesias en América Latina y El Caribe, al arribar a sus sesenta años de caminar histórico debe seguir trazando y acompañando.